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! ! ! !一个才五六岁的小女孩，袅袅婷婷、摇摇摆摆从舞
台侧幕走了出来。顿时，观众席里一片欢叫与哄笑。小
女孩长发披肩———还打着卷、波浪形，一条小小的玫瑰
红的短裙、一件小小的玫瑰红的马甲，令人哄笑的大概
就是里面还有一个玫瑰红的小小的文胸。小女孩真是
训练有素，脸带微笑、含情脉脉，向着四周频频点头，表
演了一段可圈可点的舞蹈“恰恰”。周围更是热闹了，
还有喝彩。一位颇有名气的主持走上
前来，对着小女孩吆喝一声：“台
步———”小女孩随即右手撑腰、走开猫
步，扭动胯骨，犹如很有经验很有台风
很有素质的模特。突然，小女孩把右手
食指摆在嘴角，一个“!"#$”，仿佛在等
待照相。不料，主持又大声吆喝：“放
电———”小女孩愣住了，对着主持瞪大
了眼睛，表情让人一看就明白，那是疑
惑那是不懂那是不明白。刚刚要沸腾起
的喧哗，也一下子冷却下来。

从小女孩登场，我就感到奇怪与不
解。一个小女孩，为什么要这么穿着与打
扮呢？俄罗斯著名美学家车尔尼雪夫斯基曾经说过，一
代人有一代人的美。我以为，这句话可以从两个层面来
理解。首先是一代人总有自己对美的追求与喜好，在这
里不能强求。另外，一代人也总有自己的美的表现与装
扮。就拿小女孩来说，应该是有儿童的模样儿童的特点
儿童的个性。可是，儿童的成人化，首先在衣着上就有
了体现。舞台上的小女孩，一开始亮相，就让人觉得是
成人缩小版。我就不明白了，为什么我们的家长我们的
导师、包括舞台工作人员，要用成人的所谓美，来套住
我们的儿童？要让儿童淹没在成人的世界里？
更可怕的是那个“放电———”！一个主持，要一个小

女孩去“放电”，我不知道是为了追求舞台效果、收视率，
还是纯粹闹着玩玩、让人嘻哈一阵？老实说，一个成年女
子，即使有放电的本领，大概也难以在大庭广众为之。
在这里，我又想到了我们的主持一言一行。一个好

主持，应该是有文化有教养有本领的楷模。主持当然希
望自己主持的节目能满堂彩、能给人一
个难忘的印象。但是，当今一些主持，不
是在进行好好的引领，而是擅长于搞
笑、捉弄，或者只是以挤眉弄眼来博人
一粲。所谓的放电，无非是要小女孩弄

出一种超出自己年龄范围的神色，以博取哄笑。可是，
偏偏在这里，我以为主持出了一个大洋相，那就是没有
弄清楚表演者的年龄段，而玩了一把低俗不堪。很难设
想，如果这个小女孩真的按照主持人的要求，而来了一个
“放电”，那可如何是好？也许，主持会接着问，你这个放电
是给谁的呀是真心实意还是假心假意是如何如何……
幸亏，真要让人额手相庆，那个小女孩还不懂这个

词，于是愣住了。不过，下台以后，千万别去领会学会这
个词呀———我至今还为这小女孩捏了一把汗。
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四十年的德国记者朋友
王 殊

! ! ! !今天是中德建交的四
十周年纪念日。最近一位
四十多年前我在波恩认识
的德国记者朋友来看望
我，在回顾我们共同经历
的中德建交时，深为这四
十年来两国友好合作关系
的发展之快而感慨。

他从上海打
电话给我，说他是
前德国电视台的
驻华记者，回北京
时想来采访我。我怎么也
想不起他的名字，到见面
后我才记起他是我在波恩
认识的一个熟人了。还是
在四十多年前的 %&'& 年
%(月底，我到那时还是西
德的首都波恩当新华社波
恩分社的记者。当时两国
还没有建交，只有新华社

在 %&)* 年同德意志新闻
社达成互派记者的协议而
建立的波恩分社一家。我
已是第三任了，有时到德
意志新闻社驻波恩分社去
看望分社的负责人，因此
认识了他。当时他还很年

轻，大学毕业不久到新闻
社来担任驻波恩记者。后
来，我常在记者招待会上
看到他，也就熟悉了。在
+&,(年 *月两国在波恩举
行建交谈判时，我担任了
谈判代表。两国在 %&,(年
%-月建交后，我又调到我
国驻西德使馆先后担任了

参赞和大使。看到他的机
会就少了。十多年以后，我
在 +&*' 年初从奥地利回
国到研究所工作时，在北
京又看到了他。他已是德
国电视台的记者，在北京
工作已多年了。从此，每当

他的台长和主编到
北京访问时，由于
我同多任台长和主
编都很熟悉，因此
他常邀请我去参加

他举行的宴会。可是两年
多后，他又离任回国了。
他告诉我，他已退休

多年，但今年是中德建交
四十周年，双方都在准备
庆祝这个日子，他作为两
国关系发展的一个见证
人，将应报刊的约请写一
些纪念文章。由于当时新
华社波恩分社是两国唯一
的了解情况和联系沟通的
渠道，我又是参加中德建
交全过程的人，因此趁这
次来华旅游之便，专门前
来采访我，谈谈四十年来
两国关系的建立和发展。
他很感慨地说，当初他们都
没有料到，两国关系发展之
快令人吃惊。只是
从贸易一项来说，
建交那年（+&,.）只
有两亿多一些美
元，而到去年已达
到近一千七百亿美元，占
中国同欧洲贸易的三分之
一还多。我告诉他，我同他
一样感到吃惊。这些年来，
两国已建立了战略合作的
关系。双方高层领导人来
往访问很多，两国包括政
治、经济、科技、教育、文化
等方面的合作和来往越来
越密切，民间来往和旅游
的团组就更多了。这种关
系来之不易，让人十分珍
惜，说明了虽然我们两国
的体制不同，但只要双方
都有发展友好合作的真诚

愿望，两国的关系就能得
到很快的发展和巩固。
在建交四十周年将要

到来的时候，我和他都想
起了当时两国的领导人为
建立这种关系的明智决策
和灵活外交行动。现在，当
时两国的领导人除了德方
到北京正式签署两国建交
公报的外长谢尔还健在外，
中方的毛主席、周总理、李
先念副总理以及姬鹏飞外
长、乔冠华副外长等和德

方的社民党的勃兰
特总理、基民盟的
施罗德副主席、基
社盟施特劳斯主席
等都已先后去世

了。我当初到波恩时两国
的关系还很冷淡，来往很
少，贸易额也很小。但是两
国都发生了变化，我国改
善了同美国的关系，基辛
格秘密访华，我国恢复在
联合国的合法席位，同更
多国家建交，尼克松访华
等；西德社民党在 +&'&年
大选中战后第一次成为议
会中最大的党，同自民党
组成了联合政府，社民党
主席勃兰特担任总理，自
民党主席谢尔担任副总理
兼外长。在战后执政了二

十年的联盟党在议会中成
了反对党。两国的关系渐
渐接近，经过毛主席批准
周总理决定由外交学会邀
请西德联邦议会外委会主
席、反对党基民盟副主席
施罗德在 +&,. 年 , 月访
华，在会谈中同外交学会
会长、副外长乔冠华达成
了两国为建立外交关系而
努力的内部谅解。后来双
方在波恩举行建交谈判达
成了协议，德方谢尔外长
+-月 ++日在北京同姬鹏
飞外长正式签署两国建交
联合公报。我们要感谢他们
共同的努力，为两国后来关
系的发展打下了坚实的基
础。我们也要感谢两国一
代又一代的领导人对中德
合作和友谊的重视，他们
为发展这种战略合作关系
作了坚持不渝的努力。
他又拿出一本刚买的

我在多年前写的记述中德
建交的回忆录《中德建交
亲历记》的德文译本，请我
签名留念。他说这本回忆
录记述得很详细，已经再版
了两次，说明德国读者同
中国读者一样，很重视和
关注双方友好合作关系的
继续发展和扩大。

面拖蟹不加蛋
指间沙

! ! ! !《顶级厨师》有一场红蓝大赛
最具本土风情，对着一池江南莲
叶，开出的菜单是淮安炝虎尾、扬
州煮干丝、古法桂花肉……以及
老上海面拖蟹！上海爷叔顾晓光，
竟然不听“厨界吴彦祖”刘一帆
的话，做的面拖蟹里坚决不肯加
蛋。爷叔是模子啊！我家做面拖
蟹就从不加蛋，也没见过别的上
海人家做面拖蟹时加蛋。

在我家，除夕以外，中秋节的
团圆饭是一年间最隆重的，在家
里慢悠悠地吃才落胃。秋天是上
海最美最馋的季节，先笃悠悠地
剥紫葡萄和糖炒栗子，然后饭桌
上摆出酥烂的酱鸭、黑木耳金针
菜花生烧烤麸、盐水煮毛豆芋艿
……乃至刀叉切开的玫瑰细沙月
饼、青花瓷小碗盛着的嫣红罗宋

汤，还有蟹。中秋节紧挨着国庆长
假，大闸蟹刚刚开捕，量少价高，
待客是有面子，可尚未到吃螃蟹
的最好时节。要等到秋深风寒，农
历九十月间，蟹脚才硬，脂香肉满。
中秋前后，倒不妨吃面拖梭子蟹。

有些菜谱上，强调面拖蟹要
选用“六月黄”，
其实这种螃蟹小
正太小萝莉，身
量未足，无非贪
其一时新鲜。且
螃蟹外壳硬，与面拖外脆里软的口
感并不搭，一筷子夹过来吃不到几
口肉。我家做面拖蟹，要的是风姿
绰约的熟女，务实得很，吃的最多
的是面拖梭子蟹。梭子蟹的壳软而
薄，肉质洁白细嫩，更重要的是肉
头饱胀啊，仿佛乡间丰满的女子。

如此饱满的梭子蟹掰壳去
鳃，斩成两半，裹粉后下热油锅，
锁住一团膏黄蟹肉，再加入酱
油、料酒、糖等等调味。有时还加
入几粒剥好的毛豆，给面糊的稀
薄感增加点变化。毛豆难入味，
但浸润在充满蟹味和酱味的糊

里，早已全身心
地投降了。

上海饭店
里能吃到毛蟹
炒年糕，但基本

看不到面拖梭子蟹。所谓上海家
常菜，其实在本帮老饭店里吃不
太到，在高档的创新海派菜馆里
少见。即使有，也很离谱，完全不
是地道家庭风味。正经的上海人
家，热爱搞家宴，倒不是嫌外头
贵，而是自家水准往往在本帮饭

店之上。台湾人舒国治的书里批
评上海小吃过油过咸，但表扬上
海家庭的菜：“上海的人家家中的
菜倒是极好，这是台北家庭几十
年来自诩工商忙碌后再也不堪恢
复的佳良吃饭传统。”他本人一日
三餐皆外食，不知哪一家上海人
盛情款待了他，菜色想必是好的。

在自己家吃饭，可以从容地
轮流吮十个指头的汁，可以毫无
顾忌地把饭直接盛在留有面拖蟹
余糊的盆子里——那个顶鲜美，
极下饭。吃完这酱色喜人的拌饭，
才会觉得，嗯，满足了，只需一泡桂
花茶来梳理回味，探身望一眼窗外

圆满的皓月。
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! ! ! !前不久，一位年轻作家写了一本《焚
书指南》，大意是说：假如突然遭遇一场
千年不遇的极寒，你被迫躲进图书馆，只
能烧书取暖，你会先烧什么书？
这“假如”挺有趣。作者本人给出的

答案是：“如果是我的话，第一批被投入
火堆的书，毫无疑问是成功学和励志书。
第二批要投入火堆的书，是各种生活保
健书。等到生活保健书烧完以后，第三批
需要投入火中的，是各路明星出的自传、
感悟和经历……”不知出版业内人士看
了该书后会作何感想？作者的一些“激愤
之言”并非空穴来风。君不见，一些出版
人面对市场利润的诱惑、面对网络和数

字技术的冲击，心态日益浮躁，他们正热衷于把一堆堆
“文字垃圾”推向市场，造成“软环境”的巨大污染……
就说有些成功学、励志书，据爆料，都是用鼠标复制、粘
贴出来的，那个作者名也是“枪手”编出来的。此类书东
抄西摘、胡编乱造，误导读者，即使不需要“取暖”，也在
该烧之列。一个乔布斯，关于他的传记有 !"多种，绝大
部分都可用来“取暖”。可用来“取暖”的又何止上述三
类，那些“给钱就出版”的毫无新意、创意、背离学术规
范的所谓学术专著，又有多少可以用来“取暖”呢？

但我从另一本贺圣遂等主编《出版的品质》中，读
到了历史上那些优秀出版人是秉持什么样的文化理念
和精神性追求的。书的品质，其实就是出版人品质的具
象化。.-世纪 '-年代，英国企鹅出版公司曾发生这样
一件事，该公司总编戈德温为牟利推出一本充满血腥
和罪恶的漫画书《大屠杀》，“企鹅”老板莱恩获悉怒火
中烧，率人冲入书库，将未来得及上市的《大屠杀》全部
销毁，戈氏也因此而被辞退。莱恩对戈德温说了一句甚
为形象而经典的话：“你可能是个商业奇
才，但你却不知道一本书不是一听黄豆。”
一本书与一听黄豆有什么区别吗？同

是商品，前者具有物质和精神双重属性，
而后者就是物质产品。因此，如何把握、平
衡内容价值和商业价值之间的关系，是对出版人素质
最基本也是最具挑战性的要求。韬奋先生在办《生活》
周刊时，明确以“有价值、有趣味的周刊”为办刊宗旨。
光有“价值”而无“趣味”，内容则易流于空洞说教而失
去读者，仅有“趣味”而忽略“价值”，则可能将读者引向
卑俗。可以举出无数例证说明，大品牌的出版公司、声
名卓著的出版人，都是兼顾两者而获得成功。如在两者
一时不能兼容时，则将文化担当和精神追求放在首位。

一位资深出版人特别提醒道：“书业商的人格，可
以算是最高尚、最宝贵的，也可以算是最卑鄙、最龌龊
的……如以诲淫诲盗的书籍，供献于世，则比提刀杀人
还要厉害。”身为出版人岂能不慎之又慎乎？如果为了
商业利业而罔顾一切，急功近利，将会带来什么后果
呢？———“自杀”与“杀人”。

忆卢大容
周 环

! ! ! !卢大容是烈士卢志英的儿子。他
写的《和爸爸一起坐牢的日子》为很多
少年所熟悉。他一生坎坷，英年早逝。
卢大容和我结婚不久，唯一的

孩子才刚出生，为了我国的第一颗
原子弹、氢弹的研制和试验，我要离
开他到祖国的大西北去，为了国家
的强盛，他毫无怨言，牺牲自己的家
庭生活，从此我跟他各住各的集体
宿舍，我们夫妻孩子三人分居三地，
相隔千里，长达 +-多年。卢大容从
苏联回国时正值三年困难时期，吃
不饱肚子的他体重一下子下降 .-

多斤，就在这样的生活条件下，为了
增强我国的国防核力量，在一个核
材料的科研攻关项目中，他手脑并
用以巨大的毅力奋战数月，终于攻
克难关，其间有一次他甚至在实验
室中连续工作 ,-多个小时。
“文革”中卢志英烈士被打成了

叛徒，直到 +&*/年才得到平反，恢

复名誉。从 +&00到 +&*/年 +,年的
“叛徒狗崽子”生活在肉体上和精
神上严重地打击了卢大容，极大地
损害了他的健康，病魔已悄悄地
向他走来。他的病症逐个地显露，
病情逐年加重，到+&&- 年确诊他
患了多系统神经变性症，但他不管

不顾，仍然超负荷工作。
冷战结束后中国也开始核能和

平利用，也要建造核电站了。+&*/

年他随时任上海市副市长朱宗葆赴
欧洲考察英法等国核电站建造和运
行，返国后结算考察费用时经他提
议代表团全体成员自掏腰包每人出
资人民币 ,--元以减少公费支出，
而当时他的月薪才几十元。

+&*0年国家核安全局上海监督
站成立，卢大容被任命为站长，负责
监督上海地区民用核设施（主要是位
于杭州湾畔的秦山核电站）的核安
全。卢大容深感责任重大。在上海站
的筹建阶段他呕心沥血，艰苦创业，
他是我国核安全监督的开拓者和创
始人之一。+&**年 +.月在去四川
检查与核安全有关产品的质量时，
在成都火车站他首次发生脑缺血性
昏厥，但他仍坚持很好地完成了任
务。返沪后，他继续拖着病体每周往
来于上海与秦山核电站建造工地，
在尘土飞扬的土公路上颠簸，在几
十米高的在建核电站构筑物的脚手
架上上下攀登，一次在登上反应堆
安全壳的顶部时，一阵眩晕，他手中
的照相机从高空坠落地面，摔得粉
碎。这台相机是我在美国做访问学
者结束时带回国送给他的礼物，他
很喜欢和珍惜，事后我安慰他说，为

了核安全，摔得值得。
+&&- 年底国际原子

能机构在日本举办核电安
全论坛，国家核安全局选
派卢大容代表中国前去参
加，但那时他的病情已发
展到相当程度，我担心他
的身体会吃不消。可他却
说：“这可能是我最后一次
去完成这样的重要任务
了。”那语气简直像壮士要
出征去成就大业，哪怕一
去不复返也在所不惜，我
就只能遂了他的心愿……

光阴似箭，大容离我
而去 .-年了。.-年来无
论何时何地何种场合我都
会因他缺席我的生活而感
到伤痛。大容，我跟你在人
间没有过够，等着我吧，我
们天上见。
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